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140 лет  
назад вышел  
первый номер

РУССКИЕ ВЫСШИЕ УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ 
И УСЛОВИЯ ПРИЕМА В НИХ В НЫНЕШНЕМ 
ГОДУ.

С конца июня начали появляться извещения от 
наших высших учебных заведений об условиях, на 
которых в нынешнем году будут приниматься моло-
дые люди в студенты. Прием прошений о поступле-
нии в студенты университетов начнется в нынеш-
нем году по обычаю с 15 июля и будет продолжать-
ся до 10 августа.

В общих чертах условия приема в университет 
известны. В нынешнем году в прошениях о прие-
ме произошло лишь два-три изменения. Так, вслед-
ствие распоряжения г. министра народного просве-
щения, основанного на Высочайше утвержденных 
положениях комитета министров в декабре 1886 
года и 26 июня 1887 года, количество молодых лю-

дей из евреев было еще в прошлом году ограничено 
для одних университетов 3%, a для других 5% обще-
го числа имеющих поступать в университет. Теперь 
же, как видим из извещения московского универси-
тета, вследствие распоряжения г. министра народ-
ного просвещения установлен такой порядок, что-
бы при приеме в текущем году в университеты мо-
лодых людей из евреев давалось преимущество тем 
из них, которые желали в прошлом, 1887 году посту-
пить в число студентов и не были приняты в виду 
установленного %, вследствие чего таковые должны 
упоминать об этом обстоятельстве в своих проше-
ниях. Распоряжение об ограничении числа посту-
пающих в университет евреев распространено и на 
аптекарских помощников.

В №150 от 9 июля 1888 года
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Стас Кириллов

Вчера делегация Самарской 
области под руководством главы 
региона Вячеслава Федорищева 
работала на международной про-
мышленной выставке «ИННО-
ПРОМ-2024» в Екатеринбурге. 

Это крупнейшая площадка в 
России для межотраслевой, меж-
региональной кооперации. В ны-
нешнем году главная тема экспо-
зиции - «Технологическое парт- 
нерство: формируя образ буду-
щего». 

На полях выставки состоялась 
встреча Вячеслава Федорище-
ва с директором ФГАУ «Россий-
ский фонд технологического раз-
вития» (Фонд развития промыш-
ленности) Романом Петруцей. 

На сегодня в работе у федераль-
ной организации находится не-
сколько заявок от Самарской об-
ласти. Стороны обсудили возмож-
ности развития сотрудничества.

Петруца отметил активную 
работу нашей губернии в этом 
направлении. С 2020 года дей-
ствует Государственный фонд 
развития промышленности Са-
марской области. Он предо-

ставляет финансовую поддерж-
ку предприятиям, которые реа-
лизуют проекты по созданию и 
развитию новой конкурентоспо-
собной и высокотехнологичной 
продукции с импортозамещаю-
щим или экспортным потенциа-
лом, по повышению производи-
тельности труда на территории 
региона, а также организациям 
оборонно-промышленного ком-
плекса для увеличения выпуска 
продукции. 

За время деятельности Фонда 
развития промышленности Са-
марской области поддержано 48 
проектов региональных пред-
приятий, в том числе в 2024 году 
предоставлено девять займов.

Поддержка предприятий реги-
она реализуется в соответствии с 
национальным проектом «Малое 
и среднее предпринимательство».

- Самарская область для нас 
очень значимый регион, - отметил 
Петруца. - Огромное спасибо реги-

ональному фонду. Это наши амбас-
садоры в регионе. Они продвигают 
инструменты Фонда развития про-
мышленности с точки зрения стар-
та новых инвестиционных проек-
тов. Мы делаем большие, чуть по-
меньше - вместе с вами. И огром-
ную часть работы делает регио-
нальный фонд, когда финансирует 
проекты самостоятельно с чеками 
до 20-40 миллионов рублей.

Федорищев подчеркнул: Са-
марская область - индустриаль-

ный регион, в котором наряду с 
крупной промышленностью сей-
час развивается большой сектор 
производственного малого и сред-
него бизнеса, и здесь есть много 
возможностей для кооперации. 

- Взаимодействие с Фондом 
развития промышленности у нас 
налажено очень хорошо. Мы ви-
дим, что институт развития, ко-
торый вы возглавляете, действи-
тельно помогает. Уверен, сегод-
ня мы найдем возможности для 
расширения нашего сотрудниче-
ства, - отметил глава региона.

Как сообщил руководитель об-
ласти, региональный фонд разви-
тия промышленности в очеред-
ной раз был докапитализирован в 
рамках поправок в бюджет. 

По мнению Федорищева, в 
крупных городах области, та-
ких как Тольятти, Сызрань, Но-
вокуйбышевск, нужны фронт-
офисы, которые позволяли бы 
отрабатывать небольшие нише-
вые проекты на месте. Работа над 
этим направлением будет про-
должена. 

ДИАЛОГ

Повестка дня

Глеб Богданов

Вчера Владимир Путин побы-
вал на ВДНХ, где встретился с со-
трудниками и представителями 
экспонентов международной вы-
ставки-форума «Россия». Состо-
ялся содержательный диалог, на-
сыщенный конкретными пред-
ложениями.

- Действительно, восемь меся-
цев выставка работала. 18,5 мил-
лиона человек ее посетили. Это 
само по себе говорит об огром-
ном интересе к выставке. Толь-
ко за тот период, когда мы прод-
лили ее на несколько месяцев, 
по-моему, 7,5 миллиона пришли 
- огромные цифры. И участники 
всего этого события говорили и о 
международном интересе. Деле-
гации из 120 стран приехали сю-
да и посмотрели, - отметил пре-
зидент.

Он подчеркнул: нам есть что 
показать, есть чем гордиться. 

- Но это не все. Важно еще кра-
сиво и талантливо преподнести. 
И у вас это получилось. Вам боль-
шое спасибо, - поблагодарил Пу-
тин. 

По его словам, нужно создать 
условия для того, чтобы то, что 
делает страна, чем она живет и 
чего добивается, было показано 
соответствующим образом. 

- Поэтому мы договорились: 
будем создавать национальный 
центр на площадке «Экспо». Это 
решено. И будем делать это и в 
регионах Российской Федерации, 
- сказал президент.

Его пожелание: все должно 
быть так же ярко, как это получи-
лось с нынешней выставкой-фо-
румом. Путин очень рассчиты-

вает на то, что команда, которая 
сложилась, будет задействована 
и в продолжении совместной ра-
боты.

- Сейчас кто-то из присут-
ствующих сказал: нам есть что 
защищать. И это очень важно, - 
подчеркнул глава государства. - 
Очень важно самим чувствовать 
это, показать и нашей стране, и 
всем нашим доброжелателям, а 
это большинство в мире, чего мы 
можем добиться и чего мы доби-
ваемся благодаря труду и таланту 
нашего народа.

Затем также на площадке 
ВДНХ президент провел встречу 
с финалистами всероссийского 
конкурса «Это у нас семейное».

Он поздравил участников и 
всех россиян с Днем семьи, люб-
ви и верности.

Конкурс «Это у нас семейное» 
стартовал в 2023 году с целью про-
движения традиционных ценно-
стей, выявления и поддержки се-
мей с активной жизненной пози-
цией. В нем участвуют команды, 
объединяющие несколько поко-
лений родственников.

Состоялся разговор по волну-
ющим людей темам.

Там же, на ВДНХ, глава госу-
дарства кратко побеседовал с 

участниками Всемирного фести-
валя молодежи. Дэвис Акампу-
рира из Уганды, Урва Тарик Му-
хаммад из ОАЭ и Лукас Адриан 
Гарсия из Аргентины рассказа-
ли президенту о своих впечатле-
ниях от форума и планах разви-
тия международного сотрудни-
чества по этой линии.

Руководитель Росмолодежи 
Ксения Разуваева сообщила пре-
зиденту о том, что в эти дни пред-
ставители 117 государств собра-
лись в Москве для проведения 
международного молодежного со-
вета. В своих странах делегаты воз-
главляли национальные подгото-
вительные комитеты фестиваля.

Участники совета посетят раз-
личные молодежные мероприя-
тия в российских регионах. 

В конце года запланирова-
но проведение форума молодых 

журналистов со всего мира, ини-
циировано создание междуна-
родной ассоциации гражданской 
журналистики.

Вчера же президент направил 
поздравление участникам торже-
ственных мероприятий, посвя-
щенных 50-летию начала строи-
тельства Байкало-Амурской ма-
гистрали.

- Полвека назад легендарная 
стройка объединила для реше-
ния общегосударственных за-
дач сотни тысяч гражданских 
специалистов и воинов-желез-
нодорожников. Благодаря энту-
зиазму и героическому, самоот-
верженному труду строителей, 
изыскателей, рабочих, предста-
вителей других профессий бы-
ли возведены километры сталь-
ных дорог, мосты и туннели, тех-
нические сооружения. БАМ дал 

жизнь новым городам и посел-
кам, железнодорожным станци-
ям, стал местом рождения сме-
лых идей и замыслов, - отметил 
Путин.

По его словам, сегодня Байка-
ло-Амурская магистраль явля-
ется важной, неотъемлемой со-
ставляющей единой транспорт-
ной системы страны, ключевым 
звеном в хозяйственном освое-
нии обширных территорий Си-
бири и Дальнего Востока. БАМ 
помог открыть для отечествен-
ной экономики перспективные, 
быстрорастущие рынки Ази-
атско-Тихоокеанского региона, 
обеспечил надежный транспорт-
ный маршрут для всей Евразии.

- Сама жизнь убедительно до-
казала востребованность этой 
стратегической магистрали. И 
потому на повестке дня - даль-
нейшая модернизация БАМа и 
Транссиба, повышение их про-
пускной способности, обнов-
ление железнодорожной ин-
фраструктуры. Желаю ветера-
нам-бамовцам, нынешнему по-
колению железнодорожников и 
строителей успехов и всего наи-
лучшего, - заключил глава госу-
дарства. 

Важное событие международ-
ной повестки: официальный ви-
зит в Россию 8-9 июля премьер-
министра Республики Индия На-
рендры Моди. 

На переговорах с президен-
том РФ Владимиром Путиным 
будут обсуждены перспективы 
дальнейшего развития традици-
онно дружественных российско-
индийских отношений, а также 
актуальные вопросы междуна-
родной и региональной повест-
ки дня.

ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ

ВСТРЕЧА

Президент 
побывал  
на ВДНХ 

ФОРМИРУЮТ ОБРАЗ БУДУЩЕГО
Вячеслав 
Федорищев  
обсудил 
расширение 
сотрудничества  
по поддержке 
бизнеса 
с Фондом развития 
промышленности 
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ОБЩЕСТВО

ПРОЦЕСС

Подробно о важном

НОВЫЕ КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ
Продолжается расселение аварийного жилья

Ева Нестерова

Несколько тысяч семей 
Руководитель департамен-

та управления имуществом Ан-
дрей Белоклоков рассказал, что 
за время действия федерально-
го проекта в городе расселены 
8044 человека - почти 3000 се-
мей.

- На сегодняшний день у нас 
проходит пятый этап програм-
мы. Он охватывает 2023 и 2024 
годы. В этот период по плану не-
обходимо расселить 4030 чело-
век. Уже расселено почти 2100 
человек, - отметил Белоклоков. 

Как уточнили на совещании, 
до конца 2024 года в рамках про-
граммы по переселению ожидает-
ся приемка жилых помещений от 
застройщиков. 

Активизировать работу 
Также главы районов доложи-

ли о работе административных 
комиссий. Напомним: эти колле-
гиальные органы разбирают де-
ла, которые предусмотрены зако-
ном «Об административных пра-
вонарушениях на территории Са-
марской области». Они касаются 
жилищно-коммунального хозяй-

ства, благоустройства, содержа-
ния территорий, потребительско-
го рынка и других сфер. Комиссии 
привлекают к ответственности 
физических и юридических лиц, 
выносят предупреждения, назна-
чают штрафы. Выстраивая ра-
боту, они взаимодействуют с по-
лицией, прокуратурой, Государ-
ственной жилищной инспекцией 
Самарской области.

Как рассказал глава Киров-
ского района Игорь Рудаков, в 
текущем году административ-
ная комиссия рассмотрела 529 
протоколов о нарушениях. Она 

наложила 478 штрафов на сумму 
около 3,5 млн рублей. 

В Ленинском районе, по сло-
вам его главы Елены Бондарен-
ко, рассмотрено 298 дел, вынесено 
14 предупреждений. Нарушители 
получили 278 штрафов на 881 ты-
сячу рублей. Одна из актуальных 
статей, по которой работает адми-
нистративная комиссия, касается 
парковки на газонах. В 2024 году 
по таким фактам возбуждено 207 
дел. Общая сумма штрафов соста-
вила 506 тысяч рублей. 

Среди других действий, за ко-
торые комиссии часто привлека-

ют к ответственности: несанкци-
онированная торговля, ненадле-
жащее содержание фасадов, неис-
полнение обязанностей по содер-
жанию прилегающих территорий. 

Елена Лапушкина отметила: 
необходимо усилить работу по 
выявлению нарушений.

- Наша цель - навести порядок 
в городе, - сказала мэр. - Мы ви-
дим, что есть вопросы к уборке и 
содержанию территорий, вывозу 
мусора. Поступает много обра-
щений от жителей. Убедительная 
просьба - возьмите каждый во-
прос на контроль и активизируй-
те работу административных ко-
миссий. 

Анна Щербакова

В рамках нацпроекта «Безо-
пасные качественные дороги» 
идет ремонт проезда Мальцева. 
Протяженность объекта в гра-
ницах Заводского шоссе и улицы 
Прожекторной составляет 1,3 
км. Дорога проходит через про-
мышленную зону.

- Я работаю в этом районе, ез-
жу здесь почти каждый день. До 
ремонта были ямы. В дождливую 
погоду они заполнялись дожде-
вой водой, и передвигаться было 
особенно тяжело, - рассказал со-
трудник комбината питания Ге-
оргий Окладов. - Очень рад, что 
на участок вышла ремонтная тех-
ника.

В минувшую пятницу на объ-
екте началось фрезерование ста-
рого покрытия. Подрядчик тру-
дился без выходных и справился 
с этим видом работ уже к началу 
текущей недели. Как поясняют 
специалисты, в среднем за сме-
ну фрезеруют пять-восемь ты-
сяч квадратных метров полотна.

На период ремонта полно-
стью дорога не перекрывается, 
движение возможно по свобод-
ным полосам.

- Изношенный верхний слой 
срезали механически, методом 

холодного фрезерования. При 
этом повышенное внимание уде-
лили продольному и поперечно-
му уклонам, доработке примы-
каний, парковочных мест, - со-
общил начальник участка Вла-
димир Качкан. - После фрезе-
рования специалисты заняты 
демонтажом старого бортового 
камня и установкой новых бе-
тонных бортов. Приведем в по-
рядок люки смотровых колод-
цев, поднимем их на проектную 
высоту, установим современные 
крышки. Если железобетон до-
рожных плит потребует замены, 
сделаем и это. Также будут ве-
стись работы по очистке терри-
тории, подготовке проезжей ча-
сти к укладке асфальтобетона. 
Не исключаем, что на съездах не-
посредственно в промзону, куда 
заезжают большегрузные маши-
ны, сначала потребуется укре-
пить основание дороги.

Там, где согласно данным ка-
дастра территория относится к 
улично-дорожной сети, въезды 
будут отремонтированы.

- Нам поступали жалобы от-
носительно проезда Мальцева. 
Дорога ведет прежде всего к про-
мышленным объектам, где тру-
дится большое количество горо-
жан. Эксплуатационные нагруз-
ки высокие, в том числе отмеча-

ется значительный пешеходный 
трафик. В связи с этим помимо 
дороги, на которой будет уло-
жена высокопрочная асфальто-
бетонная смесь ЩМА-16 на по-
лимерно-битумном вяжущем, 
подрядчик обновит и тротуары. 
Устройство покрытия пешеход-
ных зон планируется на участ-
ках с разрушениями, - проком-
ментировал заместитель руко-
водителя управления развития, 
реконструкции и ремонта депар-
тамента городского хозяйства и 
экологии Сергей Панфёров.

К настоящему времени на 
объекте справились с задача-
ми почти на 40%. Через две не-
дели планируется приступить к 
укладке нового покрытия, если 
завершатся все подготовитель-
ные работы.

- Традиционно профильный 
департамент и МБУ «Дорожное 
хозяйство» на каждом этапе ор-
ганизуют контроль. Есть специа-
листы, необходимое оборудова-
ние, лаборатория, которая про-
верит качество асфальтобетона, 
в том числе после укладки, - до-
бавил Сергей Панфёров.

К оплате будут принимать-
ся только те работы, которые 
подрядчик выполнит в соответ-
ствии с национальными стан-
дартами.

Дорога к промышленным объектам
Проезд Мальцева ремонтируют 
на средства нацпроекта

В Самаре продолжается 
реализация нацпроекта 
«Жилье и городская 
среда». Перед 
муниципалитетом  
стоит задача расселить 
4519 семей,  
или 11 950 человек.  
О ходе данной работы 
говорили вчера,  
8 июля,  
на еженедельном 
совещании  
при главе Самары 
Елене Лапушкиной.
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Ирина Шабалина

В Струковском саду 
Городской фестиваль органи-

заторы назвали «На Грушинской 
волне». В Самаре местом встре-
чи стали Струковский сад и фи-
лармония.

Жара 6 июля, конечно, внесла 
некоторые коррективы. На мно-
жество тематических площа-
док, которые были развернуты в 
парке, народ стал подтягивать-
ся ближе к вечеру, хотя они от-
крылись уже в 14:00. Многие так 
и прокладывали маршрут: парк - 
городской пляж - парк.

В Струковском работали фо-
тозоны, музей Грушинского клу-
ба, детская и спортивная пло-
щадки, еще несколько интерес-
ных локаций. В летнем театре в 
течение нескольких часов шли 
выступления бардов не только 
из Самарской области, но и дру-
гих регионов страны. Немало 
слушателей собрала патриоти-
ческая сцена «Zа Победу». Среди 
них была глава Самары Елена Ла-
пушкина, а также другие офици-
альные лица.

Завсегдатаи фестиваля сове-
товали всем новичкам: начинать 
лучше с экспозиции Грушинско-
го музея. Она была развернута в 
самом центре парка. На планше-
тах - рассказ о подвиге Валерия 
Грушина, ценой своей жизни 
спасшего тонущих детей на та-
ежной реке Уде, о его семье и дру-
зьях, с которыми он ходил в по-
ходы и пел песни под гитару. 

Есть в музее и портреты всех 
тех, кто стоял у самых истоков 
Грушинского фестиваля более 
полувека назад. Это Виктор Лу-
качев, который был тогда ректо-
ром Куйбышевского авиацион-
ного института, где учился Вале-
ра Грушин. Это несколько ребят 
из турклуба Куйбышевского по-
литехнического института. Бо-
рис Кейльман и Анатолий Голо-
вин из той плеяды занимаются 
фестивалем до сего дня, несмо-
тря на свой солидный возраст. 
Это легендарный организатор, 
один из самых титулованных по-
ходников, председатель турклу-
ба «Жигули» Владимир Юдин и 
инструктор клуба Тамара Син-
дякова. А музейные экспонаты 
много лет собирала, хранила, вы-
ставляла на разных площадках 
Тамара Муравьева.

На одной из площадок о своей 
работе рассказывали волонтеры 
из Всероссийского студенческо-
го корпуса спасателей. Они про-
демонстрировали специальные 
носилки, шлемы-каски и одежду 
пожарных, ранцы для тушения 
огня и многое другое оборудова-
ние. Эти ребята - студенты. Спа-
сательными работами занима-
ются в свободное от учебы вре-
мя. И каждый год выезжают на 
поляну Грушинского фестиваля 
для помощи профессиональным 
службам.

Свои экспозиции представи-
ли государственный фонд «За-

щитники Отечества» и военно-
исторический клуб «Слава Оте-
чества». Фонд показывал обмун-
дирование, которое самарские 
волонтеры шьют и передают в со-
ставе гуманитарных грузов в зо-
ну СВО. Здесь же можно было по-
упражняться в сборке-разборке 
автоматов Калашникова разных 
модификаций. А военно-истори-
ческий клуб привез образцы ору-
жия, обмундирования Великой 
Отечественной. 

Рядом шла патриотическая 
концертная программа на сцене 
«Zа Победу».

- Здесь выступают не только 
ребята из Самарской области, но 
и гости из других регионов Рос-
сии, в том числе авторы-испол-
нители из Мариуполя, которые в 
прошлом году впервые побыва-
ли на 50-м, юбилейном Грушин-
ском фестивале, - рассказал ру-
ководитель сцены, глава испол-
кома общественной организа-

ции «Офицеры России» Алек-
сей Халитов. - О чем поем? О 
самом главном - о любви. К Ро-
дине, матери, волжским просто-
рам. Много исполняется песен о 
событиях Великой Отечествен-
ной войны. Жанры разные. Здесь 
и бардовская песня, и рок, и да-
же джаз. Главное, чтобы произ-
ведение трогало душу, могло до-
стучаться до сердец слушателей. 
Кстати, перед фестивалем мы 
уже проехали с патриотической 
концертной программой по де-
сяти детским оздоровительным 
лагерям, воинским частям, воен-
ным госпиталям, пунктам вре-
менного пребывания, где сейчас 
проживают вынужденные пере-
селенцы с Донбасса. Я на мно-
гих концертах выступаю со сво-
им 12-летним сыном. Считаю, 
юное поколение не должно оста-
ваться в стороне от событий. На-
до учиться жизни вот так, на хо-
роших примерах помощи людям.

На одной из площадок в Стру-
ковском работал «открытый ми-
крофон». Каждый мог подняться 
на сцену и спеть, сыграть на му-
зыкальных инструментах. Жела-
ющих было предостаточно. А вот 
на сцене летней эстрады высту-
пали уже опытные, известные ис-
полнители. Причем среди них бы-
ло немало молодежи, которая вы-
ходила к слушателям на преды-
дущих Грушинских фестивалях и 
уже имеет звание лауреатов.

- Я уже около 25 лет приезжаю 
на Грушинские фестивали. Вы-
ступаю, привожу своих учени-
ков. Это замечательная воспита-
тельная площадка, дающая людям 
всех возрастов возможность про-
явить искренность, человечность, 
взаимопонимание на фоне хоро-
ших, добрых песен, - считает ав-
тор-исполнитель, педагог Татьяна 
Ляндрес. - Сегодня я выступаю со 
своими ученицами Машей и Лю-
бой Селивановыми. Радует, что 

в авторскую песню сейчас прихо-
дит много интересной, вдумчивой 
молодежи. Чтобы наше сообще-
ство разрасталось, мы, барды, по 
выходным поем на набережной. 
Приходите, слушайте, присоеди-
няйтесь. Как это было 9 мая, ког-
да вместе с нами пели десятки про-
хожих. Получился отличный им-
провизированный хор.

Пока Татьяна беседовала с 
журналистом «СГ», на сцене 
юные исполнители пели ее пес-
ню «Белая птица». С ней Ляндрес 
много лет назад стала лауреатом 
Грушинского.

...и в филармонии 
Вечером 6 июля первый фести-

вальный день завершился гала-
концертом в филармонии. Высту-
пали участники сцены «Zа Побе-
ду», Лидия Чебоксарова, Вячес-
лав Ковалев, Сергей Войтенко. А 
также легендарное «Грушинское 
трио» в составе Ольги Ермолае-
вой, Александра Исаева и Анато-
лия Головина (он в студенческие 
годы вместе с Валерием Груши-
ным играл в «Поющих бобрах»). 
Этот коллектив, как правило, от-
крывает все бардовские песенные 
встречи. Вот и здесь трио испол-
нило «Маленькую балладу о боль-
шом человеке», сочиненную Бо-
рисом Есиповым в память о Ва-
лерии Грушине.

В Струковском саду на уста-
новленных экранах велась пря-
мая трансляция концерта. На 
следующий день, 7 июля, про-
грамма шла в Тольятти, в кон-
цертном зале «Автоград».

ТРАДИЦИЯ

Акцент

Легендарный фестиваль прошел в городском формате

НА ГРУШИНСКОЙ ВОЛНЕ

Фестиваль  
«На Грушинской 
волне» состоялся 
при поддержке 
правительства 
Самарской области  
и Фонда Олега Митяева 
в рамках Марафона 
авторской песни  
России 2023-2024  
с использованием гранта 
Президентского фонда 
культурных инициатив

Вот уже более полувека поклонники авторской песни, любители дальних походов, 
дружеских посиделок у костра в первые выходные июля собирают рюкзаки и едут 
на любимый Грушинский фестиваль. В этом году дата осталась той же. Но вот место 
встречи организаторы решили изменить. На огромной лесной поляне невозможно 
обеспечить стопроцентную безопасность десятков тысяч гостей даже при условии, что 
давно отработаны алгоритмы действий всех профильных служб. В итоге в минувшие 
выходные фестиваль прошел в непривычном формате - переехал в Самару и Тольятти. 
Это «временная прописка» для исключения каких бы то ни было рисков.
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В Самарском медуниверсите-
те провели сложную операцию 
18-летнему парню с ювенальной 
ангиофибромой больших разме-
ров. 

- Такая опухоль сопровожда-
ется затруднением дыхания, но-
совыми кровотечениями и в пер-
спективе является жизнеугро-
жающей, так как разрастается и 
сдавливает мозг, - объяснила за-
ведующая оториноларингологи-
ческим отделением Олеся Зеле-
ва. - Образование занимало всю 

левую половину носа, верхнече-
люстную пазуху и распростра-
нялось уже во внутренней струк-
туре черепа. У мальчика полно-
стью отсутствовало носовое ды-
хание, потому что опухоль была 
настолько массивной, что сме-
стила перегородку и вызвала от-
ек на противоположной стороне. 
Такая патология встречается все-
го в 0,03% случаев.

Сейчас пациент хорошо себя 
чувствует. Он находится под на-
блюдением врачей.

МЕДИЦИНА

Скорочтение

КРИМИНАЛ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ТЕХНОЛОГИИ  | 

С января по июнь нынеш-
него года в Самарской области 
родились 11  311 детей. Маль-
чиков среди них больше, чем 
девочек, - 52% против 48%. 
39,3% составляют первенцы, 
32,6% - вторые дети, 18,1% - 

третьи, 6,5% - четвертые, 3,5% 
- пятые и последующие. В 150 
семьях появились двойни.

Самыми популярными 
именами мальчиков остают-
ся Артем, Александр, Миха-
ил, Максим и Иван, девочек - 

Ева, София, Виктория, Анна и 
Мария.

Самые редкие мужские име-
на - Борислав, Добрыня, Лу-
кьян, Спиридон и Яромир, 
женские - Авдотья, Агапия, 
Весения, Златаслава и Лада.

Половина участников опро-
са считают, что неразделенная 
любовь отражается на работе. 
38% убеждены, что она меша-
ет профессиональному разви-
тию, а 12% полагают, что ско-
рее способствует. 31% респон-
дентов убеждены, что неуда-
чи на личном фронте никак не 
отражаются на трудовой дея-
тельности.

При этом 55% опрошенных 

уверены, что удачная личная 
жизнь положительно влияет на 
карьеру, 9% думают наоборот. 
А 23% не видят взаимосвязи.

30% работодателей счита-
ют, что влюбленность не влия-
ет на труд их подчиненных. Из 
остальных каждый четвертый 
уверен, что она положитель-
но сказывается на трудоспо-
собности, а 15% - что отрица-
тельно.

 ДЕМОГРАФИЯ   | 

За полгода  
в области родились 
более 11 тысяч 
младенцев

Там будут оказывать экс-
тренную помощь людям с сер-
дечно-сосудистыми заболева-
ниями, принимая в день около 
50 таких больных. Как объяс-
нил врио министра здравоох-
ранения Самарской области 
Армен Бенян, это позволит 

снизить госпитальную ле-
тальность среди крайне тяже-
лых пациентов на 20%.

Средства на строительство 
выделили из областного бюд-
жета по поручению главы ре-
гиона Вячеслава Федорище-
ва.

ОПРОС

Специалисты самарско-
го политеха исследуют по-
ристые материалы. Резуль-
таты анализа важны для 
повышения энергоэффек-
тивности систем отопле-
ния и охлаждения, а также 
при разработке улучшен-
ных фильтров и катализа-
торов. 

Горожане рассказали,  
как любовь 
влияет на карьеру

Кинельский районный суд 
вынес приговор по уголовно-
му делу в отношении 53-летне-
го самарца. В ноябре 2022 го-
да он застрелил из ружья двух 
косуль на территории села До-
машка Кинельского района, не 
имея соответствующего разре-
шения. Ущерб, причиненный 

областному департаменту охо-
ты и рыболовства, оценили в  
80 тысяч рублей. 

На суде мужчина свою ви-
ну не признал. Однако суд счел 
его виновным, назначив штраф 
в размере 200 тысяч рублей с 
конфискацией ружья в соб-
ственность государства.

 

В распоряжение поис-
ково-спасательной служ-
бы Самарской области 
поступил новый катер 
«РУСБОТ-82С». Он пред-
назначен для выполнения 
задач при любой погоде. 

Судно будет использо-
вать поисково-спасатель-
ное подразделение «Поля-
на Фрунзе». В ближайшее 
время оно заступит на де-
журство.

МЧС  | 

КОНТРОЛЬ  | 

Во время досмотра 
пассажиров рейса, при-
бывшего из Баку, со-
трудники таможен-
ного поста останови-
ли мужчину, в ручной 
клади которого нашли 
194 циферблата для ча-
сов «Луч», «МакТайм» 
и «Чайка», которые он 
не задекларировал. Все 
предметы были конфи-
скованы.

В Клиниках СамГМУ молодому  
пациенту удалили редкую опухоль

За двух подстреленных  
косуль браконьера  
оштрафовали  
на 200 тысяч рублей 

У спасателей появился 
новый катер

Ученые хотят повысить  
эффективность систем отопления  
и охлаждения

Построят модульный 
корпус для областного 
кардиодиспансера

Таможенники изъяли у пассажира 
194 циферблата для часов
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Люди Самары

Андрей Лесин

Сакральность и призвание
 - Всегда затрудняюсь с отве-

том на вопрос: почему я решил 
стать священником? Видимо, есть 
какая-то сакральность и призва-
ние. Если спросить строителя, за-
чем он возводит дома, тоже вряд 
ли услышите четкий и конкрет-
ный ответ. Могу только сказать, 
что меня в первую очередь при-
влекла радость богослужения, а 
уже после был призыв божий.

Моя семья не сразу одобри-
ла такой выбор. Папа у меня биз-
несмен, в храм ходил нечасто. Мы 
с крестным стали приобщаться к 
церковной жизни, и только потом, 
со временем, к ней подтянулись 
отец и мама. Сейчас они мне по-
могают и поддерживают, для меня 
это очень важно. А сначала все бы-
ло непросто. Папа и старший брат 
подтрунивали надо мной, говори-
ли, что лучше бы мне наследовать 
бизнес, стать обеспеченным чело-
веком. Тогда они были уверены, 
что это гораздо правильнее, чем 
посвятить себя церкви. Но все же 
мои родители оказались мудрыми 
людьми. Они приняли мой выбор 
и со временем даже помогли мне 
решиться поступить в Москов-
скую духовную академию.    

Любимый лицей
Я очень активный человек. В 

школе занимался спортом, ходил 
в бассейн, участвовал в соревно-
ваниях по самбо. Старался быть в 
первых рядах учеников лицея авиа- 
ционно-космического профиля 
№135. Это замечательное образо-
вательное учреждение, которое 
дает хорошие фундаментальные 
знания. Я благодарен педагогам и 
директору Сергею Юрьевичу Ко-
пытину. Сейчас, к сожалению, мы 
мало общаемся, поскольку я со-
всем недавно вернулся в Самару. 
Но со временем надеюсь устано-
вить со своей родной школой те-
плые отношения. 

Мне хорошо давались точные 
науки, несмотря на то, что я был не-
много ленив. Учителя удивлялись: 
как так, ничего толком не сделал, 
практически не готовился, а кон-
трольную написал лучше всех? Я 
мог бы развиваться в техническом 
направлении - именно этого жда-
ли от меня родители. Но в восьмом 
классе у меня появилась мысль по-
ступать в семинарию. Я поделил-
ся ею с друзьями, им было без раз-
ницы. Видимо, это особенность со-
временной молодежи: хочешь, го-
лову разукрась, хочешь, надень что-
нибудь нелепое, и становись кем 
угодно - все скажут, что это твое 
личное дело. Никто из ребят не от-
говаривал, не дразнил, но и не сде-
лался моим единомышленником. 

Еще будучи школьником, я стал 
алтарником в храме святого князя 
Владимира на Металлурге. На сво-
ем пути я встретил замечательных 
людей. Меня благословлял ходить 
в алтарь и на ношение стихаря ны-
нешний митрополит Архангель-
ский и Холмогорский Корнилий 

(Синяев), помогал подготовиться 
к поступлению в семинарию ны-
нешний епископ Кинельский и 
Безенчукский Софроний (Балан-
дин). А владыка Фома, в настоящее 
время архиепископ Одинсковский 
и Красногорский Фома (Мосолов), 
видя мое усердие, написал мне ре-
комендацию для Московской ду-
ховной академии. 

Хочу отметить, что в Самаре 
достаточно высокий уровень об-
разования. Я отчетливо почув-
ствовал это, когда приехал учить-
ся в столицу и столкнулся с луч-
шими умами духовной академии. 
Образование, полученное мною 
в лицее, ничуть не уступало мо-
сковскому. 

Большая ответственность
На данный момент я окончил 

бакалавриат и магистратуру, сей-
час учусь в заочной аспирантуре. 
В этом году планирую защитить 
диссертацию и стать кандидатом 
богословия. А чтобы работать в 
школе, прошел курсы повышения 
квалификации. 

Мне нравится преподавать. В 
Самарской духовной семинарии 

я читаю курс «История древней 
церкви», с нового семестра пла-
нирую начать нравственное и па-
стырское богословие, если отец 
ректор благословит. Еще хочу 
предложить в своем родном лицее 
с сентября запустить цикл лекций 
- будет еще один повод приезжать 
туда раз в месяц и общаться с ди-
ректором и учителями.

В Московской духовной ака-
демии я был секретарем кафедры 
богословия и наставником. По-
могал молодым студентам, кото-
рые только вливаются в семинар-
скую жизнь, сориентироваться на 
новом месте. Там как раз впервые 
прочитал курс нравственного бо-
гословия, заменяя преподавателя. 

В настоящее время я настоя-
тель храма Петра и Февронии. Это 
очень большая ответственность, в 
первую очередь за людей, которые 
туда ходят. Предыдущий насто-
ятель отец Сергий провел очень 
большую работу, и нужно все сде-
ланное им не просто сохранить, но 
и приумножить. Помогать и слу-
жить людям - это, наверное, меч-
та каждого юноши, который хочет 
стать священником. Теперь у меня 

для этого появляется как никогда 
много возможностей. 

Мой день начитается с молит-
вы - это самое главное. Далее - 
служба, если в этот день она есть, и 
выполнение треб по храму и дру-
гих послушаний, которые я несу в 
приходе. В свободное время ста-
раюсь помогать жене. 

Не ради достатка
Каждому человеку важно 

иметь семью, дом. На четвертом 
курсе бакалавриата я встретил 
свою будущую супругу. Она по 
образованию музыкант, окончи-
ла регентскую школу при Москов-
ской духовной академии.

В семинарии меня считали ро-
мантиком, и однажды друг посо-
ветовал мне присмотреться к хо-
рошей девушке. В этот же вечер я 
бросил в ее окно снежок, пригла-
сил погулять. Оказалось, что она 
родом из Крыма, где ее отец слу-
жит митрофорным протоиереем, 
он один из старейших священни-
ков бахчисарайского благочиния.   

Мы год встречались и стали му-
жем и женой. Свадьбу играли в 
Самаре. В священники я рукопо-

ложился, когда моей дочери уже 
исполнился год. Произошло это 
в Москве. Можно сказать, выдер-
жал паузу. Мне важно было понять 
и доказать себе, что я становлюсь 
священником не ради достатка, не 
потому, что это ремесло, которым 
я буду зарабатывать, а исключи-
тельно для того, чтобы служить. 
До этого момента я кормил семью, 
занимаясь преподаванием.    

 Сейчас у нас уже две девочки - 
Тамара и Екатерина. Для меня, же-
ны и дочерей важно посещение 
богослужений всей семьей. 

Моя супруга - основной регент 
нашего праздничного хора. Она 
очень много для него делает. Уже 
заложена основа для молодеж-
ного коллектива. Можно сказать, 
у нас появился костяк, который 
нарабатывает репертуар, чтобы, 
когда хор пополнится, эти ребята 
уже знали основные песнопения 
и помогли новым людям быстрее 
влиться в команду. 

Новые горизонты
Супруга помогала мне органи-

зовать торжества в День Петра и 
Февронии. Отмечу, что это празд-
ник не мужчины и женщины, а се-
мьи. У нас прошел хоровой кон-
церт, к нам в храм привозили ико-
ну Божией Матери, именуемую 
«Знамение», и люди смогли при-
коснуться к святыне. 

Поскольку этот год объявлен 
Годом семьи, я предложил, чтобы 
дети прихожан к празднику сде-
лали свое генеалогическое древо. 
Это помогло им больше узнать о 
своих родных и осознать себя ча-
стью чего-то большого и важного, 
что существует долгие годы. Также 
мы организовали выставку работ 
«Семья в храме» нашего приход-
ского фотоклуба. Для этого снима-
ли людей во время и после служ-
бы в течение нескольких месяцев, 
получилось интересно. Искусство 
фотографии открывает новые го-
ризонты для понимания духов-
ной и мирской жизни. Когда люди 
женятся, крестят детей или венча-
ются, их эмоции передаются тому, 
кто запечатлевает это событие. 

Мы делаем немало добрых дел. 
Но церковь никогда не стреми-
лась к самопиару, поэтому мно-
гое происходит в тишине. Это, к 
сожалению, нередко приводит к 
тому, что о нас складывается не-
правильное мнение. Но история 
все расставит по своим местам. 
Ошибки, конечно, бывают, но 
разумный консерватизм оберега-
ет от поспешных выводов.

Иерей Илья (Ульянов): 
«ДЛЯ МЕНЯ ОЧЕНЬ ВАЖНА 
ПОДДЕРЖКА СЕМЬИ»
Настоятель храма о вере, молодежи, образовании и искусстве фотографии

26-летний настоятель храма  
в честь Петра и Февронии иерей 
Илья (Ульянов) - один из самых 
молодых самарских батюшек. 
Священнослужителем он решил 
стать, еще будучи школьником.  
О том, как пришел к вере,  
о своей семье и увлечениях  
он рассказал «СГ». 
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КУЛЬТУРА

НАГРАЖДЕНИЕ

Общество

Александр Неустроев

В воскресенье в Этнопарке 
дружбы народов состоялся все-
российский фестиваль семейно-
го художественного творчества 
«Семья России». Для гостей ра-
ботали интерактивные площад-
ки и лекторий, на гала-концер-
те свои номера представили кол-
лективы из 24 регионов страны.

- Я очень рада, что на этом за-
мечательном событии присут-
ствует так много гостей и участ-
ников. Это говорит о том, что мы 
действительно дорожим семей-
ными ценностями, которые сегод-
ня особенно важны для каждого. 
Я благодарна всем, кто приехал в 
Самарскую область, чтобы пора-
довать нас своим творчеством, 
- подчеркнула врио заместителя 
председателя правительства реги-
она Наталья Катина. 

Самарская область стала ме-
стом проведения фестиваля бла-
годаря ее богатому культурному 
и туристическому потенциалу, а 
также успешному опыту реали-
зации проектов федерального 
масштаба. 

- От имени организаторов я 
благодарю гостеприимную Са-

марскую землю, ее жителей и пра-
вительство региона. Самых те-
плых слов признательности до-
стойны и участники концерта, ко-
торых мы отбирали среди сотен 
претендентов. Они действитель-

но являются сокровищем нацио-
нального искусства и настоящим 
примером хранителей народных 
традиций, - отметила директор 
Дома народного творчества име-
ни Поленова Тамара Пуртова. 

Организаторы провели для 
гостей фестиваля экскурсии по 
подворьям этнопарка, рассказа-
ли о традициях народов России, 
познакомили с лучшими образ-
цами фольклора, угостили блю-
дами национальной кухни. На 
мастер-классе по кузнечному де-
лу можно было выковать стрелу, 
а на базе лектория прошли встре-
чи и беседы, на которых слушате-
лям рассказали о секретах успеш-
ных творческих союзов, борьбе с 
инфантилизмом и построении 
семейных отношений. 

На фестивальной ярмарке 
можно было приобрести суве-
ниры ручной работы. Мастера 
со всей страны представили кук- 
лы-обереги, деревянную и гли-
няную посуду, одежду, ткани и 
даже самодельные музыкальные 
инструменты. 

- Мы с мужем уже 19 лет живем 
в Солнечной Поляне. У нас очень 
красивая природа, что, конечно 
же, вдохновляет на творчество. Я 
давно занимаюсь созданием ку-
кол - до выхода на пенсию рабо-
тала педагогом дополнительного 

образования. Сейчас у меня стало 
больше свободного времени, ко-
торое я трачу на изучение народ-
ных традиций и реализацию но-
вых идей, - рассказала участница 
фестиваля, мастер по плетению 
кукол Елена Погодина. 

Главными организаторами 
мероприятия выступили мини-
стерство культуры РФ, Государ-
ственный российский дом на-
родного творчества имени По-
ленова, региональное министер-
ство культуры, агентство социо-
культурных технологий и музы-
кальный медиапроект «Фотон».

- От посещения этнопарка 
всегда остаются чудесные впе-
чатления. Мы часто бываем здесь 
всей семьей и не могли пропу-
стить такое событие, как творче-
ский фестиваль. Здесь очень ин-
тересно. Здорово, что подобные 
мероприятия проходят все ча-
ще. В такие моменты чувствуешь, 
что все мы, жители одной стра-
ны, являемся большой дружной 
семьей, - поделилась впечатлени-
ями гостья фестиваля Ирина Ла-
пина. 

В ЛУЧШИХ ТРАДИЦИЯХ
В Этнопарке дружбы народов  
прошел творческий фестиваль

Елена Александрова

В нашем регионе проживает 
немало супружеских пар, кото-
рые вместе прошли долгий путь, 
воспитали детей достойными 
гражданами общества и остают-
ся вместе на протяжении многих 
лет. 8 июля, в День семьи, любви 
и верности, во Дворце бракосо-
четания состоялась торжествен-
ная церемония, на которой че-
ствовали таких людей. 14 пар бы-
ли награждены медалями «За лю-
бовь и верность». В их числе су-
пруги, прожившие в браке более 
50 лет, семьи участников СВО, 
многодетные и приемные семьи, 
трудовые династии. 

- Хочу поблагодарить за такую 
приятную и важную награду. На-
ша семья небольшая, но очень 
крепкая. Осознание надежного 
тыла позволило мне более полу-
века проработать в ПАО «Кузне-
цов», где я мог самоотверженно 
отдаваться труду, укрепляя оборо-
носпособность нашей страны. Хо-
чу пожелать старшему поколению 
долгой совместной жизни, моло-
дым - нежной и большой любви, 
а работникам ЗАГСа - регистри-
ровать как можно больше семей-
ных пар, - сказал лауреат губер-
наторской премии в области нау-
ки и техники Сергей Олексийко. 
Они с женой Светланой заключи-
ли брак в 1968 году, 56 лет назад. 
Супруга посвятила свой трудовой 
путь медицине, став врачом.

55 лет в этом году исполнится 
браку семьи Бабановых. Анато-
лий и Наталья стали основопо-
ложниками династии врачей, на-
граждены почетными грамота-

ми и ведомственными медалями. 
Изумрудную свадьбу они отме-
тят в конце июля. 

- Мы всегда увлеченно труди-
лись на благо страны. Наш об-
щий семейный врачебный стаж, 
включая годы, которые прорабо-
тали в медицине дети и зять, - 135 
лет! Сейчас эстафету принимают 
внуки, они учатся в медунивер-
ситете, - прокомментировала На-
талья Бабанова.

Затем на сцену поднялись бо-
лее молодые супруги. Они рас-
сказали о своих семьях. В одной 
муж недавно вернулся из зоны 
СВО, другая воспитывает двоих 
приемных детей. 

Участники церемонии отме-
тили, что семья - это не просто 
основа государства и общества. 
Она дает человеку опору и под-
держку, дарит счастье материн-
ства и отцовства, формирует ха-
рактер и жизненные ценности 
ребенка. Счастливая, крепкая и 
дружная семья - основа успеха и 
процветания России. 

Завершилась церемония на-
граждения гимном семье в ис-

полнении самарских вокальных 
коллективов и вручением буке-
тов из ромашек - символа сегод-
няшнего праздника.

Также в этот день молодым 
парам по традиции была предо-
ставлена возможность зареги-
стрировать брак в необычном 

романтичном месте. Учитывая 
пожелания женихов и невест, 
управлением ЗАГС Самарской 
области в качестве площадки для 
торжественных церемоний была 
выбрана Вертолетная площадка. 
В День любви, семьи и верности 
здесь заключила брак 21 пара. 

Елена Лапушкина, 
ГЛАВА САМАРЫ:
- 8 июля мы отмечаем один 
из самых добрых и светлых 
праздников, который находит 
глубокий отклик в сердце каждо-
го, - Всероссийский день семьи, 
любви и верности.
Семья - неиссякаемый источник 
душевного тепла и добра. В окру-
жении своих родных и близких 
мы особенно чувствуем, как важ-
ны для нас простые человече-
ские радости: спокойствие и уют, 
уважение и уверенность друг в 
друге, понимание и поддержка. 
Все это - залог здорового обще-
ства и благополучного будущего.
Этот год объявлен президентом 
России Владимиром Владими-
ровичем Путиным Годом семьи. 
Поддержка института семьи, 
защита материнства и детства, 
обеспечение достойного уровня 
жизни, сохранение семейных 
ценностей - приоритетные за-
дачи властей всех уровней. 
Самара следует заданному госу-
дарством вектору по улучшению 
качества жизни каждой семьи. 
Сегодня значительно расширя-
ются меры поддержки семей с 
детьми, реализуются националь-
ные президентские проекты «Де-
мография», «Здравоохранение», 
«Образование». Особое внима-
ние уделяется реализации про-
ектов по улучшению демографи-
ческой ситуации и повышению 
благосостояния горожан. 
Желаю всем самарским семьям 
крепкого здоровья, счастья, люб-
ви, взаимопонимания и процвета-
ния! Пусть в ваших домах всегда 
царят мир, тепло, радость и уют!

Почет и уважение  
за любовь и верность
Супружеским 
парам вручили 
заслуженные 
медали
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Александр 
Пругавин - 
исследователь 
раскола и борец  
с голодом

ИСТОРИЯ  
«Самарской газеты»
Михаил Перепелкин: 
«Даже редкие его 
публикации служили 
украшением издания»

ЛЕТОПИСЬ

Разворот темы

В этом году исполняется 140 лет «Самарской газете», первый номер которой 
увидел свет в 1884 году. Дореволюционное издание служило центром притяжения 
литераторов. Здесь кроме Максима Горького печатались еще десятки авторов, включая 
Владимира Короленко, Евгения Чирикова, Александру Толстую. Большая выставка  
об истории газеты открылась в Самарском литературно-мемориальном музее имени 
Горького. Его директор, доктор филологических наук, краевед Михаил Перепелкин 
рассказывает о том, как появилось и развивалось издание.

Маргарита Петрова

Продолжение. Начало в №29  
от 20 февраля, №40 от 5 марта, 
№52 от 19 марта, №64 от 2 апреля,  
№76 от 16 апреля, №88 от 30 апреля, 
№96 от 14 мая, №108 от 28 мая, 
№120 от 11 июня, №130 от 25 июня 
2024 года.

- Александр Степанович Пру-
гавин стоит несколько особня-
ком от тех, про кого мы говорили 
до сих пор. Он не был сотрудни-
ком «Самарской газеты», не по-
лучал там жалованье, лишь ино-
гда появлялся на ее страницах. 
Но он был человеком яркой био-
графии, и даже редкие его публи-
кации служили украшением из-
дания.

Вместо учебы - 
революционная 
деятельность

Имя его сегодня практически 
забыто. По объективным обсто-
ятельствам он был арестован в 
1920 году в Новосибирске и пе-

ревезен в Красноярск как редак-
тор колчаковской армейской га-
зеты.

Александр Степанович Пру-
гавин родился 11 июня 1850 года 
в Архангельске в семье инспек-
тора народных училищ Архан-
гельской губернии. Семья ин-
теллигентная, в силу географи-
ческого положения города в до-
ме часто бывали политические 
ссыльные.

После окончания гимназии 
Александр переехал в Москву и 
поступил в Петровскую земле-
дельческую лесную академию. 
Закончить ее ему не удалось. Де-
ло в том, что он занимался сту-
денческой революционной дея-
тельностью, возглавлял левора-
дикальный кружок. В 1869 году 
привлекался по процессу неча-
евцев. За недостатком улик его 
освободили, следствие приоста-
новили. Но это только начало 
- впереди другие дела и другие 
аресты.

В 1871 году за распростране-
ние нелегальной литературы и 
принадлежность к тайному об-

ществу Александра исключили 
из академии и выслали под над-
зор полиции. Потом будут дру-
гие ссылки, в том числе на ро-
дину. Во время одной из них он 
увидел жизнь поморских старо-
обрядцев. Эта встреча во многом 
определила сферу его интересов 
на годы вперед.

На этой почве наш герой со-
шелся со Львом Толстым. Ездил 
в Ясную Поляну. Посещал Льва 
Николаевича в Хамовниках, пи-
сал о нем.

Жизнь старообрядцев
Он начал изучать старообряд-

цев. Ходил в петербургские ар-
хивы, библиотеки. Стал одним 
из крупнейших специалистов 
по русскому расколу. Выезжал в 
экспедиции, публиковал очерки 
в газетах, журналах, отдельными 
изданиями.

Наш герой пользовался опре-
деленным доверием у расколь-
ников. Они ведь не всех к себе 
пускали. А он описывал их быт, 
воззрения, следовательно, был 
вхож к ним.
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Наряду с простонародными 
сектантами его интересовали 
религиозные терзания интелли-
гентов. В конце XIX - начале ХХ 
века происходил бум духовных 
исканий, потому что время не-
спокойное, трясло в историче-
ском плане. На мой взгляд, при-
мерно то же самое было и в 90-е 
годы ХХ века, когда невероятной 
популярностью пользовались 
экстрасенсы.

На что опираться? Как жить? 
На рубеже веков среди интелли-
генции широко распространи-
лись религиозные искания, сек-
ты. Евгений Чириков об этом пи-
сал в романе «Отчий дом». Из 
трех братьев один стал полити-
ческим, другой - кутилой, а тре-
тий - раскольником. Чириков 
подробно описал их бдения, по-
иски жены из народа и так далее.

Александр Степанович зани-
мался, в частности, сектой до-
бролюбовцев. Кто это такие? В 
Санкт-Петербурге жил Алек-
сандр Михайлович Добролю-
бов - поэт, аристократ, образо-
ванный человек, знал несколь-
ко языков. Написал книгу Natura 
Naturans. Natura Naturata. В ней 
он объявил, что вся литература 
гроша ломаного не стоит, и на-
до искать подлинное - бога в че-
ловеке. Книга наделала в столице 
невероятного шуму. Сам он стал 
появляться в петербургских са-
лонах босиком, подпоясанный 
веревкой. Все решили, что чело-
век сошел с ума. Александр Ми-
хайлович объявил о создании 
собственной религии и ушел в 
Самарскую губернию. В дерев-
не нынешнего Кинельского рай-
она он жил, проповедовал, к не-

му стекались сотни людей. По-
том следы его потерялись, он 
ушел куда-то в Ташкент. Это бы-
ло мощное влияние, и Пругавин 
приехал в Самару изучать его.

Переписка со Львом 
Толстым

С конца 1880-х годов он начал 
регулярно выезжать в Поволжье 
для изучения жизни сектантов. 
В 1897 - 1898 годах приезжал в 
Ставрополь-на-Волге (ныне То-
льятти). Работал там с извест-
ным в свое время доктором Мо-
исеем Граном - вместе они актив-
но спасали людей от бушевавше-
го тогда голода.

В это время Александр Степа-
нович писал Толстому: «Дорогой 
Лев Николаевич. Помогите. Люди 
погибают. У людей голод. У людей 
цинга». В марте 1899 года Толстой 
прислал Пругавину в Самару те-
леграмму: «Дорогой Александр 
Степанович. Письмо ваше напе-
чатаю и посылаю на дело вашего 
кружка 3101 р. из находившихся 
в моем распоряжении пожертво-
ваний. Помогай Бог вам и вашим 
сотоварищам. Уважающий и лю-
бящий вас. Лев Толстой». 

У меня, кстати, есть задумка. 
К юбилею Льва Николаевича в 
2028 году сделать в музее выстав-
ку «Они знали Льва Толстого». В 
Самаре набирается по крайней 
мере с десяток людей, которые 
ездили к нему, писали ему, встре-
чались.

В 1898 - 1899 годах Пругавин 
жил в Самаре, служил в губерн-
ском земстве. Организовывал 
помощь голодающим, привлекал 
к этому делу Владимира Коро-
ленко, Антона Чехова, Льва Тол-

стого и описывал происходящее 
в очерках «Цинга и ее жертвы».

Помощь народу  
и стихотворение Огарева

Я встретил около пяти его ма-
териалов в «Самарской газете». 
Он жил в нашем городе с 1898 
по 1899 год, но публиковался не 
только в этот период, а также в 
1903 и 1904 годах. Основные те-
мы - борьба с голодом и раскол.

В августе 1902 года в «Самар-
ской газете» была опубликова-
на большая статья «Культурные 
кружки из писем читателей». В 
ней Пругавин сообщал, что по-
лучил письма от кружка, создан-
ного с целью раздавать бесплат-
но книги народу. Навел справки, 
выяснил, что в нем состоят семь-
восемь человек, которые ежегод-
но готовы тратить на приобрете-
ние изданий четыре-пять тысяч 
рублей - колоссальные деньги по 
тем временам. Пругавина проси-
ли сообщить, куда отсылать кни-
ги, чтобы те не лежали мертвым 
грузом, а дошли до народа. Алек-
сандр Степанович посмотрел 
список изданий, отметил, что 
тот составлен грамотной рукой. 

Наш герой сообщил, что ему и 
раньше приходили похожие по-
слания. В частности, некая ба-
рышня писала, что у нее ежегод-
но остаются лишние деньги, ко-
торые она готова вкладывать в 
народное образование. Эти за-
метки для нас сегодня звучат как 
некая фантастика.

Резюме Пругавин сделал сле-
дующее: почему здешние милли-
онеры не проявляют подобную 
инициативу? Работа должна но-
сить системный характер.

Еще одна его публикация нача-
ла 1900-х годов в «Самарской газе-
те» (потом ее переопубликовыва-
ли, в частности, в нижегородском 
сборнике). Она много говорит об 
интересах Пругавина. Очерк на-
зывается «Песня о часовом и ба-
рине. Из записной книжки». Алек-
сандр Степанович ехал по Сара-
товской губернии и вдруг услы-
шал, что народ поет песню. Слова 
заинтересовали своей загадочно-
стью - о тюрьме, о коридоре, о ча-
совом, о барине. Он приказал из-
возчику остановиться. Подошел 
к девкам и парням, спросил. Все 
замолчали - боятся. Полиция на-
пряженно относится к тому, что 
поет народ. Видимо, он что-то за-
платил. Нашлись отважные и спе-
ли песню про тюрьму, которая на-
чиналась словами: «Два часа, од-
на минута…» Практически го-
родской романс, который появит-
ся почти через полвека. Какой вы-
вод сделал Пругавин? Что песня 
это не народная, а занесена туда 
из интеллигенции. Почувствовал, 
что некоторые слова, которых ис-
полнители не знали, они замени-
ли своими. Его внимание к песне 
привлекло еще одно обстоятель-
ство. Он работал в одной из ста-
рых библиотек в усадьбе Повол-
жья, где ему встретилась «Поляр-
ная звезда» Александра Герцена, в 
которой были напечатаны похо-
жие строчки. Он стал разбирать-
ся и выяснил, что стихотворение 
«Арестант» принадлежит Нико-
лаю Огареву, который после аре-
ста жил в Пензенской губернии. 
Видимо, там этот текст «попал в 
народ» и потом в соседних обла-
стях его тоже стали петь. Такая ис-
следовательская заметка.

В самарский период Пругавин 
писал книгу «Голодающее кре-
стьянство. Очерки голодовки 
1898-99 годов». Его текст касает-
ся деятельности известного са-
марского частного кружка, кото-
рому удалось собрать пожертво-
ваний на 70 тысяч рублей: «При 
помощи этих денег и работы 
многочисленных сотрудников 
ослабить результаты бедствия в 
Самарской губернии».

Арест и финал
Из Самары Пругавин опять 

отправился в Санкт-Петербург, 
ездил за границу, подвергался 
арестам. Как автор, интересо-
вавшийся раскольниками и сек-
тантами, написал книгу о Рас-
путине. Не мог пройти мимо те-
мы. Мне попалась информация 
(проверить я ее не смог), что в 
1993 году в Самаре была переиз-
дана книга Пругавина «Григорий 
Распутин и его поклонницы».

В 1914 - 1917 годах Александр 
Степанович входил в масонскую 
ложу, выступал в поддержку Вре-
менного правительства. В 1918 
году, спасаясь от голода, уехал из 
Петрограда в Уфу, где редактиро-
вал колчаковскую армейскую га-
зету. За что в 1920-м был аресто-
ван в Новосибирске, переведен в 
Красноярск и умер в тюремной 
больнице от сыпного тифа.

Почти на сто лет его имя было 
забыто. Первый очерк о нем поя-
вился в словаре «Русские писате-
ли 1818 - 1917» в 2000-х годах. А 
человек был очень яркий. Одно 
то, что переписывался со Львом 
Толстым, о многом говорит. Это 
также создает честь и славу «Са-
марской газете».

1850 
Александр Степанович 
Пругавин родился  
11 июня 1850 года  
в семье смотрителя 
народных училищ 
Архангельской  
губернии.

1869 
Поступил  
в московскую 
Петровскую 
земледельческую  
и лесную академию. 
Учебное заведение  
не окончил по причине 
участия в студенческих 
волнениях, привлекался 
по процессу нечаевцев. 
Получил запрет жить  
в столицах.

1871
Был выслан  
под надзор полиции 
в Архангельскую 
губернию. До 1879 года 
обязан был проживать  
в Архангельской  
и Воронежской 
губерниях.  
В Воронеже в 1872-м  
организовал 
революционный  
кружок.

1902
«Самарская газета» 
в августе 1902 года 
опубликовала большую 
статью Пругавина 
«Культурные кружки  
из писем читателей».  
В ней автор анализирует 
помощь народному 
образованию, говорит  
о том, что работа должна 
носить более системный 
характер.

1920
Арестован  
в Новосибирске  
за то, что редактировал 
колчаковскую  
армейскую газету. 
Переведен  
в Красноярск,  
где умер  
в тюремной больнице  
от сыпного тифа.
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Сергей Семенов

Готовясь к новому сезону, ко-
торый стартует через десять дней, 
«Крылья Советов» провели еще два 
контрольных матча. В Казани подо-
печные Игоря Осинькина сыгра-
ли вничью с «Рубином» - 2:2. Вер-
нувшись в Самару, они в минувшие 
выходные на газоне запасного поля 
«Металлурга» в пух и прах разгро-
мили саратовский «Сокол» - 6:0.

Матч на казанской базе «Руби-
на» проходил при 35-градусной 
жаре. Если бы сезон открылся 
сейчас, встречу пришлось бы пе-
ренести на более позднее время. 
Дело в том, что регламент РПЛ 
не позволяет выходить на поле 
при такой высокой температуре. 
Можно вспомнить историю быв-
шего полузащитника «Рубина» 
Петра Быстрова, который в 2009 
году упал на газон в центре по-
ля и подняться смог только с по-
сторонней помощью. Оказалось, 
у игрока случился тепловой удар.

Но, несмотря на жару и духо-
ту, команды все же решили играть. 
Счет в матче в концовке первого 
тайма открыл Никола Чумич. На 
47-й минуте казанец Егор Тесленко 
сравнял счет, отправив мяч в свои 
ворота после прострела «Крыльев». 
Но затем хозяева поля снова выш-
ли вперед. На 59-й минуте полуза-
щитник «Рубина» Вада реализо-
вал пенальти. И все же на 89-й ми-
нуте самарцы добились волевой 
ничьей. После углового мяч в сет-
ку ворот переправил главный не- 
удачник прошлого сезона - напада-
ющий Владимир Писарский - 2:2. 

Напомним, что в первом кон-
трольном матче в Казани «Крылья 
Советов» уступили «КамАЗу» из 
Набережных Челнов со счетом 1:2.

В пятницу, 5 июля, глава региона 
Вячеслав Федорищев на базе ПФК 
«Крылья Советов» встретился с 
игроками, тренерским штабом, ру-
ководством и болельщиками клуба. 

Он ознакомился с условиями 
для тренировок, обсудил актуаль-
ные задачи, стоящие перед клубом. 
Отметил, что о команде знает давно 
и знает, как ее любят люди: 

- «Крылья» очень любят все, кто 
здесь живет. Очень многие мои дру-
зья из разных регионов, когда я пе-
решел на работу в Самару, говори-
ли: «Все у тебя там будет по-раз- 
ному, наверняка есть какие-то про-
блемы, но у тебя там есть «Крылья». 
Вот так говорят люди из разных 
сфер, потому что команда люби-
мая. Я приехал с вами познакомить-
ся, узнать, как дела, по-настоящему. 
Узнать, чем мы в вашем большом 
тренировочном, подготовитель-
ном процессе можем помочь.

Федорищев обратился к спорт- 
сменам с предложением озвучить 
вопросы, которые их волнуют, 
что нужно сделать в части тре-
нировок, экипировки, базы для 
комфортной работы. 

- Это предмет для разговора - от-
крытого, честного, - подчеркнул он.

Обсудили вопросы оснащенно-
сти тренировочной базы, медицин-
ского обеспечения спортсменов, 
работу с болельщиками, текущие 
задачи клуба. 

После встречи с губернатором 
«Крылья Советов» провели очеред-
ную контрольную встречу. На этот 
раз - с саратовским «Соколом», за-
нявшим в минувшем сезоне в пер-
вой лиге 14-е место. И новый сезон 
они начинают уже 14 июля. Значит, 
должны быть в хорошей форме.

Но силы команд оказались не-
равными. Самарцы имели громад-
ное игровое преимущество и про-
вели шесть сухих мячей. Уже ду-
блем отличился Писарский, дока-
зав, что постепенно преодолевает 
голевой кризис и выходит на свой 
прежний высокий уровень. Кстати, 
за «Сокол» дебютировал Егор Кар-
пицкий, отданный в аренду.

Сразу после матча футболисты 
«Крыльев Советов» отправились 
на волжский пляж под Первомай-
ским спуском, где прошла традици-
онная предсезонная встреча с бо-
лельщиками. Автограф и фотосес-
сию провел новичок команды вра-
тарь Сергей Песьяков.

Еще одна приятная новость при-
шла из женской команды «Крылья 
Советов». Наши футболистки на 
«Металлурге» обыграли в 1/8 Куб-
ка России «Ростов» и вышли в чет-
вертьфинал. Основное время за-
кончилось вничью (0:0), а в серии 
пенальти хозяйки были сильнее 
(4:1). В четвертьфинале самарчанки 
встретятся с ЦСКА.

Спорт

Две игры - Два полюса
Футбол

Писарский начал забивать Игорь осинькин, 
главный тренер «Крыльев Советов»:
- У нас в Самаре проходит ренова-
ция поля, и нам нужно было найти 
себе место для полноценного сбо-
ра. в этом плане Казань нам по ус-
ловиям полностью подошла. тут мы 
жили в хорошей гостинице, трени-
ровались на стадионе «Централь-
ный» и провели два контрольных 
матча - с «рубином» (2:2) и «Кама-
Зом» (1:2). Конечно, казанская жара 
повлияла на наши планы. но в це-
лом все прошло хорошо, обошлись 
без травм. Мы удовлетворены сбо-
рами.
летом клуб покинули Юрий горш-
ков, перешедший в «Зенит», и 
никита Салтыков, подписавший 
контракт с «локомотивом». Состав 
команды пополнил вратарь Сергей 
Песьяков, у которого истекло со-
глашение с «ростовом». Понимаем 
его уровень. Брали не кота в мешке, 
знали, что он умеет и что может нам 
дать. Пока все нормально. Стоит ли 
ждать усиление? Ждать точно стоит.
так получилось, что за август про-
ведем по два матча со «Спартаком» 
и «Динамо». Это календарь. Как бы 
мы ни хотели, нам все равно с ними 
играть. Будем отталкиваться от того, 
что есть. Календарь очень насыщен. 
но в таком положении находятся 
все команды, мы это понимаем. 
очень важно будет то, как войдем в 
чемпионат.

Сергей Корниленко, 
СПортивный ДиреКтор  
«Крыльев Советов»:
- Думаю, что в ближайшее время 
на официальном сайте клуба по-
радуем болельщиков. Мы были 
бы очень счастливы, если бы иван 
Сергеев оказался у нас.

Календарь матчей  
«Крыльев Советов»  
(первые семь туров РПЛ  
сезона 2024/2025) 
20 июля, 18:30 «Крылья Советов» - 
«Зенит»
26 июля, 19:00 «Крылья Советов» - 
«Ростов»
5 августа, 21:00 «Спартак» - «Крылья 
Советов»
11 августа, 18:30 «Крылья Советов» 
- «Факел»
17 августа, 18:00 «Динамо» М - 
«Крылья Советов»
25 августа, 16:00 «Крылья Советов» 
- «Пари НН»
1 сентября, 18:30 «Крылья Советов» 
- «Динамо» Мх

Матчи первого круга группового 
этапа «Пути РПЛ» Кубка России
1-й тур. 1 августа, четверг, 20:30
«Динамо» Мх - «Крылья Советов»
2-й тур. 14 августа, среда, 20:30
«Крылья Советов» - «Спартак»»
3-й тур. 28 августа, среда, 20:30
«Динамо» М - «Крылья Советов»

Календарь ФК «Акрон» 
(Тольятти) в первых семи турах 
РПЛ сезона 2024/2025
1-й тур. 20 июля. «Локомотив» - 
«Акрон»
2-й тур. 27 июля. «Факел» - «Акрон»
3-й тур. 3 августа. «Акрон» - 
«Динамо» М
4-й тур. 10 августа. «Оренбург» - 
«Акрон»
5-й тур. 19 августа. «Акрон» - 
«Рубин»
6-й тур. 24 августа. ЦСКА - «Акрон»
7-й тур. 31 августа. «Ахмат» - 
«Акрон»

Контрольные матчи
«Рубин» (КАзАнь) - «КРыЛья СовеТов» (САМАРА) - 2:2 (1:0)

Голы: Чумич, 29. Тесленко, 47 (автогол). Вада, 60 - с пенальти. Писарский, 
89. 
«Рубин» (первый тайм): Нигматуллин, Кабутов, Вуячич, Грицаенко, Рож-
ков, Тесленко, Вада, Чумич, Зотов, Юкич, Шабанхаджай.
«Рубин» (второй тайм): Ставер, Кабутов, Вуячич, Грицаенко, Рожков, Тес-
ленко (Иванов, 80), Вада, Апшацев, Васильев, Юкич (Лисакович, 80), Ша-
банхаджай (Рахмоналиев, 89).
«Крылья Советов» (первый тайм): Ломаев, Рассказов, Евгеньев, Сол-
датенков, Печенин, Бабкин, Костанца, Орозко, Гарре, Рахманович, Шитов.
«Крылья Советов» (второй тайм): Песьяков, Бейл, Гапонов, Зотов (Лы-
сов, 78), Иванисеня, Витюгов, Бабкин (Якуба, 64), Гарре (Бобер, 64; Попов, 
78), Орозко (Пушкарев, 64), Цыпченко (Грибакин, 78), Писарский.
Предупреждения: Шитов, 32. Орозко, 41.

4 июля. Казань. Стадион «Центральный». без зрителей.

«КРыЛья СовеТов» - «СоКоЛ» (САРАТов) - 6:0 (2:0)
Голы: Шитов, 25. Гарре, 45. Писарский, 63. Бобер, 82. Цыпченко, 85. Писар-
ский, 90 - с пенальти.
«Крылья Советов» (первый тайм): Ломаев, Рассказов, Евгеньев, Гапо-
нов, Бейл (Печенин, 33), Витюгов, Костанца, Орозко, Гарре, Рахманович, 
Шитов.
«Крылья Советов» (второй тайм): Фролов, Рассказов (Лысов, 66), Ива-
нисеня, Евгеньев (Гапонов, 56; Грибакин, 74), Печенин, Бабкин, Витюгов 
(Якуба, 64), Орозко (Попов, 66), Гарре (Бобер, 66), Шитов (Цыпченко, 64), 
Писарский.
запасные: Солдатенков, Соколов.

7 июля. Самара. Стадион «Металлург».  
запасное поле. без зрителей.
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«Самарская газета» и телеканал 
«Самара-ГИС» помогают людям  
искать работу мечты, а компаниям - 
лучших сотрудников

ВАКАНСИИ

ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПРОИЗВОДСТВЕННО-
ТЕХНИЧЕСКОГО ОТДЕЛА
Муниципальное предприятие 
по эксплуатации, содержанию 
общежитий Самары ищет 
сотрудника, который будет 
оформлять техническую 
документацию, следить за 
соблюдением норм расхода 
материалов при эксплуатации и 
текущем ремонте общежитий, 
а также составлять сметы на 
ремонт зданий и сооружений.
Требования: высшее 
образование, опыт работы от 
трех лет. 
Условия: официальное 
трудоустройство, «белая» 
зарплата от 24 до 31 тысячи 
рублей, оплата сверхурочных 
и выходов в нерабочие 
дни, полный соцпакет. 
При необходимости 

предоставляется проживание в 
общежитии.
Контактная информация:
263-35-38 (отдел кадров)

ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА 
РАЗВИТИЯ И КОНТРОЛЯ В 
СФЕРЕ БЛАГОУСТРОЙСТВА
В МБУ «Куйбышевское» 
требуется специалист, который 
будет разрабатывать изменения 
в программы благоустройства 
Куйбышевского района, 
создавать отчетность для 
профильных ведомств, 
готовить ответы на 
обращения и консультировать 
жителей по вопросам 
участия в существующих 
государственных и 
муниципальных программах 
благоустройства территорий.
Требования: высшее 

образование, внимательность, 
стрессоустойчивость, 
исполнительность, умение 
работать с большим объемом 
информации, трудовой стаж от 
года. Преимуществами станут 
инженерная или экономическая 
специальность и опыт работы в 
муниципальных структурах.
Условия: официальное 
трудоустройство, перспективы 
карьерного роста, возможность 
лично участвовать в 
благоустройстве территории 
и вносить вклад в развитие 
района. Зарплата - от 37 до 51 
тысячи рублей.
Контактная информация:
330-05-40 (отдел кадров)

IT-СПЕЦИАЛИСТ
В департамент охоты и 
рыболовства Самарской 
области ищут сотрудника, в 
обязанности которого войдут 
обеспечение бесперебойной 
работы компьютерной и 
офисной техники, закупка 
необходимых модулей и 
комплектующих, установка, 
настройка и обновление ПО, 
создание учетных записей 
пользователей и т.д.
Требования: среднее 
специальное или высшее 
образование в области IT 
(включая незаконченное), 
хорошие знания в 
области системного 
администрирования.  

Опыт работы не обязателен.
Условия: официальное 
трудоустройство, перспективы 
карьерного роста и повышения 
зарплаты - от 28 тысяч рублей.
Контактная информация:
8-902-424-72-36 (Владимир 
Юрьевич)
zarechin@dor.samregion.ru 

ВОДИТЕЛЬ ГРУЗОВОГО 
АВТОМОБИЛЯ
В муниципальное предприятие 
по эксплуатации, содержанию 
общежитий Самары ищут 
водителя грузового автомобиля 
(«ГАЗель»). В его обязанности 
помимо перевозок будут входить 
заправка транспорта, проверка 
его технического состояния перед 
выездом на линию, устранение 
мелких неисправностей, 
не требующих разборки 
механизмов, и оформление 
путевых документов.
Требования: наличие 
водительского удостоверения, 
опыт соответствующей работы, 
знание технического устройства 
автомобиля.
Условия: официальное 
трудоустройство, «белая» 
зарплата от 28 тысяч рублей, 
оплата сверхурочных и выходов 
в нерабочие дни, полный 
соцпакет. При необходимости 
предоставляют проживание в 
общежитии.
Контактная информация:
263-35-38 (отдел кадров)

СПЕЦИАЛИСТ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГОЛОСОВЫХ РОБОТОВ 
В компанию «Мегафон» ищут 
сотрудника, который будет 
управлять скриптами для 
голосовых роботов, вести 
проекты по их интеграции 
во внутренние системы, 
поддерживать запуск 
маркетинговых кампаний 
по соответствующим 
продуктам мобильной 
связи и дополнительным 
опциям в тарифных планах и 
анализировать результаты.
Требования: высшее 
образование (приоритетно 
- в области маркетинга, 
экономики, математики), 
опыт в сфере продаж и/или 
обслуживания клиентов 
телекоммуникационной 
компании или банка не менее 
года, знание ПК на уровне 
продвинутого пользователя, 
умение работать с каналами 
продвижения, голосовыми 
роботами, USSD, знание 
процесса построения воронок 
конверсии, анализа поведения 
пользователей.
Условия: оформление по ТК РФ, 
ДМС, компенсация мобильной 
связи, маркетплейс льгот и 
сервисов Mega4You. Размер 
зарплаты - по результатам 
собеседования.
Контактная информация: 
8-800-550-05-00 (кол-центр)

Есть 
предложение 

ПРОЕКТ

Кадры

Андрей Лесин

В Самарской области реализу-
ется образовательная программа 
для молодежи «Ты предпринима-
тель». Акселератор направлен на 
повышение бизнес-компетенций 
инициативных людей, у которых 
уже есть свое дело и имеются пла-
ны по его развитию. Организато-
ром выступает региональное ми-
нистерство экономического раз-
вития и инвестиций. 

Программа реализуется в рам-
ках проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предприни-
мательской инициативы». Ее вы-
пускники смогут принять участие 
в конкурсе грантов и получить до 
500 тысяч рублей на развитие сво-
его бизнеса. Эти средства можно 
будет потратить на аренду поме-
щений, закупку оборудования и 
материалов, продвижение това-
ров и услуг и даже приобретение 
транспорта, за исключением лег-
ковых автомобилей. 

Обучающий курс будет про-
ходить в гибридном формате - 
дистанционно и на площадке ре-
гионального центра «Мой биз-
нес». Участники освоят теорети-
ческий материал и поработают с 
опытными наставниками. 

- Обучение рассчитано на три 
недели. За это время слушатели 
получат знания, которые необ-
ходимы, чтобы сориентировать-

ся на первом этапе ведения биз-
неса. Это касается вопросов, свя-
занных с налогообложением, по-
строением финансовой модели, 
расчетом стоимости продукции, 
формированием команды, мар-
кетингом, - рассказала руково-
дитель департамента развития 
предпринимательства минэко-
номразвития Самарской области 
Лариса Названова. 

Участник программы Ки-
рилл Фролов открывает в Самаре 

зал-фотостудию для интерьер-
ной съемки. В планах молодо-
го человека - создать сеть подоб-
ных помещений по всему городу. 
По словам предпринимателя, он 
участвует в программе ради но-
вых знаний. Обучение помогает 
поверить в свои силы, появляет-
ся больше стимулов для продви-
жения своего дела. 

Предприниматель Констан-
тин Дудка занимается благо- 
устройством. 

- Я благодарен за возможность 
познакомиться с единомыш-
ленниками, пообщаться с более 
опытными людьми, задать им во-
просы по интересующим меня 
темам, - пояснил Константин. 

Василий Акстына всегда хо-
тел основать собственную стро-
ительную компанию. Свой тру-
довой путь молодой человек на-
чал с должности продавца-кон-
сультанта в крупном строитель-
ном магазине. Там он не только 

приобрел необходимые знания о 
материалах, но и освоил основы 
ремонтного дела. А потом встал 
на учет в центр занятости насе-
ления, узнал о программе под-
держки предпринимателей и по-
нял, что это реальный шанс во-
плотить свою мечту в жизнь. Ва-
силий успешно защитил проект 
по ремонту жилых и нежилых по-
мещений, в рамках программы по 
открытию собственного дела по-
лучил финансовую поддержку в 
размере 100 тысяч рублей. На эти 
деньги приобрел рабочий инстру-
мент и стеллажи для его хранения. 
Первым объектом Василия стала 
однокомнатная квартира. Мастер 
выполнил ремонт «под ключ», 
клиент остался очень доволен ре-
зультатом. Теперь на услуги Васи-
лия плотная запись на год вперед. 
Успешный предприниматель пла-
нирует расширить бизнес и от-
крыть собственное дело. 

В этом году на участие в обра-
зовательной программе посту-
пило более 200 заявок. 

- Уверен, что обучение и уча-
стие в конкурсе грантов для мно-
гих станут настоящим бизнес-
трамплином, - отметил врио ми-
нистра экономического разви-
тия и инвестиций Самарской об-
ласти Дмитрий Богданов.

ДЕНЬГИ ДЛЯ БИЗНЕСА
Молодые предприниматели смогут получить  
до 500 тысяч рублей на развитие своего дела
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Телефон отдела рекламы       979-75-80
Реклама

Кадастровым инженером Бандуриной Еленой Нико-
лаевной, адрес: 443070, Самарская область, г. Самара, ул. 
Аэродромная, д. 7, кв. 13, e-mail: e_bandurina@mail.ru, тел. 
8-927-708-18-21, номер регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 
18713, выполняются кадастровые работы в отношении зе-
мельного участка, расположенного по адресу: Самарская 
область, г. Самара, Красноглинский район, СНТ «Жигули», 
участок №33, в кадастровых кварталах 63:01:0346003 и 
63:01:0346001.

Заказчиком кадастровых работ является Волчков Ан-
тон Александрович, адрес: Самарская область, г. Самара, 
ул. Ленинская, д. 219, кв. 32, тел. 8-927-732-99-80.

Собрание по поводу согласования местоположения 
границы состоится по адресу: Самарская область, г. Сама-

ра, Красноглинский район, СНТ «Жигули», участок №33 9 
августа 2024 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: Самарская область, 
г. Самара, Красноглинский район, СНТ «Жигули», уча-
сток №33.

Требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельных участков на местности принимают-
ся с 9 июля 2024 г. по 8 августа 2024 г., обоснованные воз-
ражения о местоположении границ земельного участка 
после ознакомления с проектом межевого плана принима-
ются с 9 июля 2024 г. по 8 августа 2024 г. по адресу: Самар-
ская область, г. Самара, Красноглинский район, СНТ «Жигу-
ли», участок №33.

Смежные земельные участки, с правообладателями ко-

торых требуется согласовать местоположение границ, рас-
положены по адресу: 

Самарская область, г. Самара, Красноглинский район, 
СНТ «Жигули», участок №32;

Самарская область, г. Самара, Красноглинский район, 
СНТ «Жигули», участок №34;

иные земельные участки, являющиеся смежными зе-
мельными участками с земельным участком, расположен-
ном по адресу: Самарская область, г. Самара, Красноглин-
ский район, СНТ «Жигули», участок №33, расположенны-
ми в кадастровых кварталах 63:01:0346003 и 63:01:0346001.

При проведении согласования местоположения гра-
ниц при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы о правах на земельный 
участок.                           Реклама

ИзвещенИе о проведенИИ собранИя о согласованИИ месТоположенИя гранИц земельного учасТка
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Культура
КонКурс

Анонс

Июль в «Художественном»
Самарские фильмы и спектакли со всей планеты

Ирина Кириллова

«Сделано здесь»
Весной 2023 года в ЦРК «Ху-

дожественный» стартовал Беско-
нечный фестиваль самарского ки-
но «Сделано здесь», организован-
ный агентством социокультур-
ных технологий. 

Каждый месяц кинотеатр пре-
доставляет возможность регио-
нальным авторам безвозмездно 
продемонстрировать свои филь-
мы широкой публике. Посещение 
фестивальных показов бесплат-
ное. По итогам зрительского голо-
сования будет сформирован аль-
манах лучших фильмов, которые 
увидят зрители муниципальных 
районов Самарской области.

- «Художественный» всегда 
поддерживал творчество местных 
авторов. Общаясь с людьми, кото-
рые делают или пробуют делать 
кино в Самаре, мы поняли, что 
есть большая проблема. Фильмы, 
создаваемые местными авторами, 
не доходят до зрителя. Так роди-
лась идея Бесконечного фестива-
ля. Авторов много, спрос на пока-
зы есть. Отбор на фестиваль абсо-
лютно открытый. Любой желаю-
щий может подать заявку и проде-
монстрировать свой фильм в «Ху-
дожественном». После каждого 
показа происходит обсуждение. 
У автора есть возможность услы-
шать мнение зрителей, ответить 
на вопросы. Далее аудитория пу-
тем голосования выбирает понра-
вившиеся картины, которые вой- 
дут в итоговый альманах, - рас-

сказал директор агентства социо- 
культурных технологий Игорь 
Жаткин.

В рамках фестиваля представ-
лены фильмы самых разных жан-
ров: анимационные, игровые, до-
кументальные, полный и корот-
кий метр.

10 июля зрители смогут уви-
деть две работы молодых самар-
ских кинематографистов: «Силь-
нее» и «Вероятные приключения 
бутылки».

«Сильнее» (Самара, 2024, ко-
роткометражный, 10 мин., 12+) 
- оригинальный спортивный 
фильм о целеустремленности. 
Молодой самарский кинематогра-
фист Дмитрий Шапкин всегда ин-
тересовался созданием видеоро-
ликов. Несколько раз даже пробо-
вал открывать свой ютуб-канал. 
Однако по разным причинам по-
том их забрасывал. В настоящее 
время, уже около года, ведет канал 
Dmitry Shapkin, где выкладывает 
спортивные ролики познаватель-
ного и юмористического характе-
ра. Для автора это пока еще хобби, 
но увлечение может перерасти в 
нечто большее.

- История фильма посвящена 
всем спортсменам, которые кроме 
соревнований и подготовки часто 
ничего не видят и забывают про 
обычную жизнь, попадая в плен 
собственной одержимости. Мне 
эта ситуация очень знакома, поэ-
тому и захотелось перенести ее на 
экран, - рассказал Шапкин.

Режиссер со своим другом Ан-
дреем Филимоновым делали 
фильм в течение полутора меся-

цев, в свободное от работы время. 
Большинство сцен снимали в пар-
ке на Воронежских озерах.

«Вероятные приключения бу-
тылки» (Самара, 2024, коротко-
метражный, 33 мин., 12+) - сме-
лый киноэксперимент Дмитрия 
Ширяева. Автор фильма заверша-
ет обучение в Самарском государ-
ственном институте культуры по 
специальности «Артист драмати-
ческого театра и кино». Его всегда 
привлекал кинематограф. Он меч-
тает работать в этой индустрии. 
Писал сценарии. Сначала для ми-
ни-спектаклей. Потом попробо-
вал себя на сценариях к фильмам. 
В дальнейшем Дмитрий видит се-
бя режиссером кино - тем челове-
ком, который пишет историю и 
сам же ее снимает.

Оригинальная идея картины 
«Вероятные приключения бутыл-
ки» пришла ему в тот момент, ког-
да он разглядывал свой захлам-
ленный рабочий стол. Чего на нем 
только не было: бумажки, книги, 
пакеты, лекарства, бутылка из-под 
йогурта. Так внезапно и родилась 
задумка к фильму. История жиз-
ни бутылки и ее спутника. Йогурт с 
магазинной полки попадает в мир, 
полный неизвестности.

Большая часть «Вероятных при-
ключений бутылки» снималась 
Дмитрием в одиночку, ведь глав-
ные герои истории отнюдь не ак-
теры. Люди - второстепенные пер-
сонажи истории. Эти роли испол-
нили однокурсники режиссера. 
Съемки проходили за городом и в 
квартире Дмитрия.

«Лучшие театры мира»
В июле кинотеатр «Художе-

ственный» продолжает показ 
видеоверсий спектаклей лучших 
театров планеты. 

Зрителей ждут балет от Ни-
дерландского театра танца, Шек-
спировский театр «Глобус» и 
концерт Теодора Курентзиса.

13 июля будет показана ви-
деоверсия балета «Иржи Кили-
ан: ироничные танцы» (Нидер-
ланды, 2006, 77 минут, 18+). По-
становка Нидерландского те-
атра танца. Русские субтитры. 
Объединены три очень нестан-
дартные работы легендарного 
хореографа Иржи Килиана: ба-
лет «Шесть танцев», коротко-
метражный фильм-танец «Кар-
Мен» и спектакль «День рожде-
ния».

20 июля состоится демон-
страция видеоверсии спектакля 
«Globe: Комедия ошибок» (Ве-
ликобритания, 2014, 141 минута, 
с одним антрактом, 16+). Язык 
английский, русские субтитры. 
Ситком и индийская мелодрама 
в одном флаконе. Уморительная 
история о разлученных в детстве 
близнецах в искрометной поста-
новке театра «Глобус».

27 июля зрителей ждет виде-
оверсия концерта «Курентзис: 
Utopia» (Австрия, 2023, 91 ми-
нута, 12+). Теодор Курентзис 
представляет международный 
фестивальный оркестр Utopia, 
в котором принимают участие 
116 музыкантов из 30 стран  
мира.

Начало показов в 17:00

«Записки 
охотников  
за строчкой»
Состязание юных 
сочинителей

Ирина Кириллова

Самарская областная детская 
библиотека приглашает при-
нять участие в конкурсе расска-
за о родной природе «Записки 
охотников за строчкой» (0+). 

Он проводится для ребят от 
семи до 14 лет включительно, 
живущих на территории «Зо-
лотого кольца аксаковского По-
волжья»: Самарской, Оренбург-
ской, Ульяновской областей, Ре-
спублик Башкортостан и Татар-
стан.

Конкурс стартовал 30 мая и 
продлится до конца года. Его 
история началась в 2020 году, 
когда ребятам Самарской обла-
сти предложили попробовать 
написать свой первый рассказ 
о природе, приведя в пример 
творчество писателя Сергея Ак-
сакова. 

По словам организаторов 
конкурса, многим известно, как 
природа наводит на прекрасные, 
а порой и парадоксальные мыс-
ли. Она учитель для многих, в 
том числе для писателя Аксако-
ва, а также всего его талантливо-
го семейного рода.

Сейчас все рассказы первых 
участников-победителей кон-
курса можно прочитать в жур-
нале «Путеводная звезда» (Мо-
сква). И это хороший старт для 
начинающего сочинителя.

В 2024 году конкурс «Записки 
охотников за строчкой» продол-
жит знакомить с творчеством 
Аксакова, которого отличает со-
вершенное знание языка и наци-
ональных традиций русского на-
рода, передаваемых из поколе-
ния в поколение. 

Юных участников ждут 
встречи не только с книгами Ак-
сакова, но и с писателями - по-
следователями его творчества. А 
также профессиональные сове-
ты по мастерству от известных 
детских авторов, мастер-классы 
и многое другое. 

Лучшие творческие работы 
будут опубликованы в группе 
конкурса вконтакте. Их авторы 
получат сертификаты участни-
ков. Победителей (их определит 
жюри) ждет торжественная це-
ремония награждения и, конеч-
но, уникальная возможность пу-
бликации их работ в московском 
журнале «Путеводная звезда». 

С подробностями участия 
можно познакомиться на сайте 
Самарской областной детской 
библиотеки, а также в группе 
конкурса вконтакте.

Творческие работы мож-
но присылать на электронную  
почту: det.chtenie@sodb.ru.

В июле ЦРК «Художественный» предлагает зрителям посмотреть подборку 
фильмов самарских авторов и лучшие спектакли мирового репертуара.
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ВЫБЕРИТЕ 1 ИЗ 4 ПОДАРКОВ:
КУХОННЫЙ  
НАБОР

Кристина Нечепуренко

На выходных в Самаре впер-
вые прошел всероссийский фе-
стиваль ArtFlection. Он объеди-
няет современных профессио-
нальных мастеров ручной ра-
боты и художников. Мероприя-
тие было организовано при под-
держке министерства туризма 
области.

Фестиваль состоялся на пло-
щадке «Станкозавода». На ме-
роприятие приехало около 70 
мастеров из Москвы, Волгогра-
да, Тольятти, Санкт-Петербурга, 
Казани, Уфы, Томска, Краснода-
ра и других городов.

ArtFlection проводится в Мо-
скве уже десять лет, но в этом го-
ду проект охватил и регионы. 

- Я воодушевлена, что мы сде-
лали новый шаг. Это 80-й фести-
валь за десять лет работы. Ос-
новная цель нашего проекта - по-
казать, что предметы быта могут 
быть искусством, сопровождая 
нашу повседневную жизнь. Ве-
щей может быть меньше, но каж-
дая из них отображает личность 
человека - это та философия, ко-
торую мы пытаемся донести, - 
пояснила основатель фестиваля 
Светлана Макарова. 

Участники представили краф-
товые изделия во всем их много-
образии, начиная от авторских 
линеек одежды и заканчивая 
концептуальными ювелирны-
ми украшениями. Так, казанский 
бренд Haku специализируется 
на керамической посуде и укра-
шениях. В частности, это кольца, 
броши, подсвечники, тарелки и 
кружки, демонстрирующие жен-
ское тело со всеми его особенно-
стями.

- Я впервые прикоснулась к 
глине девять лет назад. С помо-
щью своих работ рассказываю о 
том, что женщины и их тела бы-
вают разными, - поделилась соз-
датель бренда Haku Карина Ах-
метзянова. 

Не менее интересным остров-
ком творчества стала площадка 
бренда «Кот Федот» из Красно-
дара. Это добрые интерьерные 

игрушки, созданные Ольгой Фе-
дотовой и ее дочерью Елизаве-
той. Семейная мастерская пред-
ставила фигурки животных в 
различных нарядах. Так, можно 
было купить игрушку и выбрать 
для нее дополнительную одежду.

- Восемь лет назад я подари-
ла маме книгу о том, как вязать 
котов. Она смастерила несколь-
ко экземпляров, а позднее пере-
делала схему под себя. В какой-
то момент это стало больше чем 
просто увлечение, - рассказа-
ла дочь мастерицы Елизавета 
Михайленко. - Первый раз мы 
принимали участие в фестива-
ле семь лет назад в Москве. Сей-
час нас удивило, что организа-
торы решили попробовать но-
вый город. Прежде мы никогда 
не приезжали в Самару и ничего 
о ней не знали. За время фестива-
ля успели прогуляться по старо-
му центру и получили огромное 
эстетическое удовольствие. 

Также в творческом простран-
стве разместилась мастерская 
ароматов VLCL home из Тольят-
ти. Бренд появился относитель-
но недавно, в октябре прошлого 
года. За это время его основате-
лям удалось собрать коллекцию 
из более чем 60 ароматов. Ко-
манда представила на фестивале  
соевые свечи, диффузоры, инте-
рьерные спреи, а также аромати-
заторы для авто.

- Все подставки для свечей 
выполнены из бетона, посколь-
ку он минималистичный, аске-
тичный и практичный. Благода-
ря своей прочности изделия мо-
гут служить десятилетиями, при 
этом не теряя первоначальный 
вид. Это добавляет некий шарм 
в интерьер, - отметил основатель 
бренда Андрей Власюк.

Как рассказал основатель 
бренда, многие составы были 
вдохновлены каким-то местом 
на карте. Например, вы можете 
приобрести аромат «Мармарис» 
и перенестись в самое сердце ту-
рецкого города. 

Фестиваль продлился два дня 
- 6 и 7 июля. Посетить его могли 
все желающие - вход на меропри-
ятие был свободный.

МАСТЕРСТВО КРАФТА
В Самаре прошел 
столичный фестиваль 
авторских работ
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